

LA ESTACA

Periódico Republicano Radical

Redacción y Administración: Travesseras, 29

Puntos de Venta: Prim, 82 y Santa Esperanza, 7

Mala administración

Nosotros que llevamos tanto tiempo escribiendo artículo tras artículo ocupándonos de la mala administración local; nosotros que en cien ocasiones antes de apretar fuerte en nuestros escritos, primero lo hemos dicho en tonos pasivos para ver si así se nos escuchaba; nosotros, que como tenemos demostrado no perseguimos otro móvil que el de lograr una moralización completa en todos aquellos asuntos que directa ó indirectamente hagan referencia en la administración de los intereses generales de la población; nosotros, que la mayoría de las veces hemos tenido que escribir de una manera violenta para que se nos entendiese, causándonos esto verdadera pena; nosotros, que como ya sabe todo el mundo no aspiramos á tener empleos ni á cobrar nóminas de clase alguna; nosotros, que sólo batallamos llevados de un gran amor á esta desgraciada villa, que va acabando la vida por momentos, confesamos claramente que sentimos un dolor inmenso al ver que en Granollers, población de 10,000 habitantes, durante el espacio de veinte años no haya habido quien se preocupase de una manera directa del malestar y del desequilibrio general que aquí reina por vergüenza de todos.

Y lo más triste es que en lugar de tener esperanzas de que acabe de una vez para siempre este estado desastroso que sufrimos, se va empeorando más cada día, debido á que los administradores que actualmente están al frente de la cosa pública lo llevan tan mal y van por tan mal camino que á la fuerza ha de venir á marchas dobles, como suele decirse, un descala-

bro tan grande, que seguramente será una deshonra para los unos y una angustia para los otros, por no haber sabido aplicar el remedio á tanto mal con la oportunidad suficiente, y así evitar el desastre administrativo que se aproxima.

¿Cuáles son las causas de tanto desbarajuste? Vamos á verlas enseguida:

Durante la presidencia del Sr. Estrada en el Ayuntamiento, se pagaron infinidad de cuentas, entre ellas alguna de muy atrasada, cuyo valor importaría unas 10 ó 12,000 pesetas; al dejar la vara dicho señor, se encontraban en caja unas 15,000 pesetas, le sucedió en el cargo de Alcalde el señor Argila, y éste pagó también una infinidad de cuentas é hizo algunas reformas, y al cesar en el cargo dejó también una respetable cantidad en caja, cuya cantidad no decimos por no saber de fijo su importe total.

Pues bien, estos dos señores, siendo Alcaldes, lograron, en parte, moralizar algo la administración sirviéndose de los mismos presupuestos que existen en la actualidad y contando con la misma fuente de ingresos que ahora, si ellos lo lograron ¿por qué no han de hacer lo mismo Tardá y compañía?

Esta es la pregunta que se hace todo el mundo al ver que nuestros administradores no cumplen con su deber de representantes del pueblo y que sólo se cuidan de proteger á unos y á otros pasando matute y cobrando nóminas.

Y ahora vamos á lo más importante. El Sr. Estrada y el Sr. Argila dejaron, como hemos dicho, dinero en caja, y á pesar de esto el Ayuntamien-

to actual se encuentra que no está al corriente con la Diputación Provincial ni con la empresa del gas, no paga ninguna cuenta ni presente ni atrasada, no puede pagar á los empleados y no tiene ni un céntimo en caja. La causa de esto se ve claramente, y es las fábricas de licores y almacenes de vinos no pagan nada de consumos porque tienen carta blanca todos, todos ¿eh? para hacer matute, las fábricas de jabón ya sabemos cómo las gastan en materia de consumos, los que venden tocino se aprovechan de lo lindo y los carniceros ídem de lienzo, añadiendo á todo esto la cuadrilla que se esconde tras cortina de los que cobran sin hacer nada, vendremos en conocimiento del por qué el Ayuntamiento está entrampado con todo el mundo, llegando al extremo que no tiene una peseta para corresponder á las más perentorias necesidades del mismo.

Esto, granollerenses, es la pura realidad, y á esto se debe nuestra decadencia y atraso.

Así, pues, á nuestros administradores nos dirigimos cara á cara para decirles: LOS CIUDADANOS QUE OSTENTAN UN CARGO DE REPRESENTANTES DEL PUEBLO Y NO CUMPLEN CON SU DEBER CUAL ES EL DE VELAR PARA EL BIEN DE TODOS, NO SE LES DICE QUE SE MARCHEN, SE LES ECHA Á PUNTAPIÉS.

Pi y Margall

El domingo pasado cumplió el séptimo año del fallecimiento de aquel

insigne hombre público que se llamó Pi y Margall.

El llorado repúblico ha acrecentado en muerte las simpatías por el programa que en 1894 le diera una vez más patente de excelente gobernante.

Se extinguió su vida, pero no la irradiación luminosa de su talento.

LA ESTACA se honra recordándole en el séptimo aniversario de su muerte, para testimoniar una vez más nuestro acendrado amor á la doctrina federal.

LA REDACCIÓN.

MI EVANGELIO

(CONTINUACIÓN)

Si alguien lo negara yo le recordaría las declaraciones francas y sinceras del director de *La Renaixensa* y del de *La Veu*; las del presidente de la *Unió Catalanista* y del de la *Lliga Regionalista*; y otras de catedráticos, comerciantes, predicadores, etc., recogidas y publicadas por el ilustrado periodista Sr. Soldevila, sin que nadie produjese queja ni rectificación. Recordaría también la tremenda catilinaria con que prologó la edición de sus obras en castellano el apóstol del catalanismo Valentín Almirall, que á las puertas de la tumba se detuvo para renegar de sus discípulos porque habían mixtificado su evangelio, convirtiendo el amor en odio y la autonomía en separatismo. Recordaría aquellos hachazos con que la elocuencia de los tribunos catalanistas picaban las amarras que traen á Cataluña á remolque de España, aquellas inventivas electorales con que se despedían pe la patria nacional enviando á Madrid la *última embajada*; y entre otros detalles minúsculos la silba á la marcha real, la manifestación al almirante francés, los agravios á la bandera española, ciertas declaraciones en el Ayuntamiento, brutales y soeces injurias al nombre de España en los libelos de su prensa...

Todo eso junto, que casi queda olvidado, y mucho más que no enumero para no pecar de prolijo, forma el cuadro sintomológico de una enfermedad grave hoy, mortal mañana, para Cataluña y para España.

Sí, señores, el separatismo existe; no es una cosa soñada, sino viva y cierta. Tiene centros organizados, prensa, literatura, música y juventud que ansía pasar de lo platónico á lo práctico.

Yo lo siento en torno mío; unas veces en rugidos de ira que se comprime; otras en miradas hostiles que expresan el desdén de una gente que se cree superior pero sometida por fatalidades históricas, y que vé en mí como el símbolo de una tiranía, en vez de la representación de razas y regiones hermanas que su-

fren iguales ó mayores torturas y sienten las mismas ansias de redención que Cataluña.

Pero volvamos al asunto. La ley de jurisdicciones ¿puede atajar este daño?

Mi opinión sobre el separatismo.—El patriotismo.—Mi separatismo.—La bandera.—El Ejército.—Un solo fuero: el civil.

El separatismo es el síntoma que precede á la descomposición de las naciones y á la servidumbre de los pueblos.

A medida que se relajaban los vínculos de disciplina social, que se arruinaba al país, que se perdía la fe en ideales superiores, surgía el separatismo en Vizcaya y en Cataluña. Ya está fermentando en Galicia donde lo contiene la sangría de la emigración. Ya apunta en Andalucía, donde le sirve de dique el preblema agrario. Aquí en Cataluña, la democracia radical le ha puesto á raya y le ha reducido á cauces estrechos.

Pero este separatismo no se ataja con leyes penales y represivas. El patriotismo no se fomenta con amenazas. El mal se cura haciendo habitable la patria, civilizando la tierra, procurando el bienestar y la felicidad del español, que es lo sustantivo, como ha escrito Costa, en vez de subordinarlo y sacrificarlo á España, que es lo adjetivo, de lo cual toma el nombre, signo mudo de la tierra, que ha dicho Salmerón.

No basta predicar el amor á la patria, sino que hay que hacerlo racional y posible, porque el amor necesita una cierta correspondencia sin la cual se disuelve en la penumbra del tiempo, ó destruye la razón y acaba en demencia ó imbecilidad.

(Continuará.)

Lerroux triunfante

Valencia, Zaragoza y Barcelona han tomado sobre sus espaldas la tarea de llevar triunfante al Congreso á nuestro caudillo.

El entusiasmo de Barcelona ha contagiado á España entera; ya se denomina á Lerroux candidato nacional.

Contrasta el entusiasmo del radicalismo con la enconada lucha intestina que mina por las ambiciones la Solidaridad Catalana.

Los solidarios no se entienden. El copo los ha derrotado por adelantado.

Un rector aprofitat

Molt be, molt be, mossén Nofre!
En algunas ocasiones había demos-

trat vosté decantarse en pro del caciquisme, y are ho ha demostrat una vegada més ab la *Fulla Dominical* de la setmana passada, insertant la esquela mortuoria del pare del nostre Diputat provincial.

Compreném que's digne de respecte la memoria del Sr. Barangé (Q. E. P. D.), pero tal mirament li hauria tingut vosté si el difunt no hagués pertenescut á una familia de las més opulentas de la vila?

Si's tractés d'un periódich comercial, se comprén molt be d'insertar tota mena d'anuncis als que pagan; pero la *Fulla Dominical* no's publica per aquest objecte, segons tenim entés, y, lo més xocant es, que per publicar dita esquela no's va dar relació en la referida *Fulla* de las demás defuncions ocorregudas durant la setmana.

Sempre hem cregut que es tant digne de respecte la memoria del més pobre com la del més rich, y en aquest cas Mossén Nofre opina d'altre manera.

Si dita esquela hagués sigut subvencionada, vindria be ferli present que Jesucrist va treurers els mercaders del temple, y, si no ho hagués sigut, també es digne de censura, que en el Llibre de la Mort tots som iguals.

NET Y PELAT.

Para los republicanos que se separaron del Partido Radical

He sabido por varios amigos míos y vuestros, que no tenéis inconveniente en decir por todas partes que yo soy la causa de que se haya dividido el Partido Republicano de esta villa.

Esto es bueno para decirlo pero no para probarlo, pues de sobras sabéis que la causa de vuestra separación del Partido Radical, nació de vosotros mismos al no querer aceptar, cuando se os ofreció, un puesto en la Junta que entonces lo era aún de Unión Republicana, siendo vosotros también de los que votaron algunos individuos de los que hoy forman parte á mi lado de la Junta del Partido Radical.

¿A qué, pues, quejarse de si yo soy ó no soy la causa de dicha división, pudiendo vosotros evitarlo desde el puesto que se os ofrecía en la Junta más arriba citada?

Podría gastar más argumentos para hacer ver vuestro error en esta cuestión, pero no vale la pena, toda vez que con uno sólo queda demostrada la poca razón que os asiste, cuando de tras cortina me atacáis hablando mal de mi humilde persona.

De todas maneras, mientras yo cuente con la confianza de mis amigos de partido, continuaré la campaña contra el caciquismo local, ya que vosotros, con vuestros actos, más bien le dais calor que otra cosa, para que pueda con más hazaña, clavar las uñas en el comedero.

A. TORRUELLA.

Granollers 5 Diciembre 1908.

CRÓNICA

Nos dicen que Gou encuentra muy extraño que en cada número digamos algo de él; dice también que no sabe comprender el por qué de nuestros ataques. Esto sí que tiene gracia, conque ¿no sabe el matutero Gou el por qué le atacamos? Bien, hombre, bien, muy bien...

Pues sí, señor enredón Gou, ponemos su persona y su tienda á la picota sencillamente porque se lo merece, y lo haremos largo tiempo hasta que hayamos conseguido que en su tienda de comestibles de todas clases se vea un rótulo que diga lo siguiente:

«EL CANYET

»Tenda de tota mena de animals morts, ó siguin tocinos, bens, gallinas, cunills, etc., etc.

»Se donan 15 onsas per tersa.»

Ya lo sabe, pues; si V. pone este rótulo, paramos la campaña contra V. en seco.

Varios trabajadores de la fábrica de tejidos de *la font del Escot*, se quejan del mal trato que les da el mayordomo de la misma, ó sea el Sr. Paco, como así le llaman los trabajadores.

Uno de estos días hubo una algarrada en dicha fábrica promovida por este sujeto, que seguramente cree que manda negros, la que le faltó poco para pasarlo mal, pues se veía increpado por varios vecinos de la calle de Corró por su mal modo de proceder con una trabajadora.

Cuidado, pues, Sr. Paco, ya que de continuar con sus desplantes, le pondremos á la picota en otra forma.

Para que se convenza todo el mundo en la forma que va la administración de consumos, aquí va un detalle: Un día de la semana pasada se encontró en una tienda de tocino de *el Lladoné* un tocino de matute, el cual fué descubierto nada menos que por el cabo de los guardas de consumos, éste hizo la denuncia correspondiente á sus superiores, y apesar de esto, no se llevó ningún trabajo á cabo para castigar al dueño de la citada tienda. Delante de esto, nosotros preguntamos. ¿no se ha tirado de la cuerda porque el tocino era de un tal Camilo, que aspira á una concejalía, ó es que la ya citada tocinería está en gracia de Dios para hacer matute como otros muchos?

De todas maneras, fuese lo que fuese, no deja de demostrar la desmoralización que existe en consumos.

Se nos ha dicho que el matutero Gou se puso tan furioso el día que se le giró la inspección de que hablábamos en nuestro pasado número, que llegó al extremo de amenazar á los veterinarios y empleados de consumos con un cuchillo de grandes dimensiones, y como haciendo además de herirles.

Si esto es verdad, ¿dónde está la Justicia para aplicarla á este asqueroso tipo?

Hay muchos tenderos que al acabar de matar los cerdos en el matadero, se llevan grandes tajadas de carne á sus casas sin esperar que el coche de la carne se lo reparta á sus casas respectivas.

No sabemos si esto es legal, pero creemos que no, toda vez que no se había hecho nunca tal cosa.

Ya lo sabe, pues, la Comisión de Mataderos.

Hemos recibido un extenso escrito firmado por los lampistas de esta villa, el cual va contra la empresa del gas.

No lo publicamos hoy por carecer de espacio, en otro número lo haremos poniendo también nuestro comentario.

Nos ha visitado una comisión de socios de la Sociedad *La Alhambra*, para hacernos entrega de un escrito que no podemos publicar por falta de espacio, en el que se pone de manifiesto la pasmosa actividad que hace unas cuantas fiestas gasta yendo de palco en palco buscando votos el socio de la misma, D. Inocencio Rodríguez.

No se vayan á creer ustedes que estos votos que busca dicho señor, sean ya para las elecciones de concejales, no, nunca, jamás; los votos, caso de encontrarlos, han de servir para que salga triunfante la candidatura que patrocina el tal Sr. Rodríguez y de la cual también forma parte, para las elecciones del cambio de Junta de dicha Sociedad que han de celebrarse el tercer domingo del corriente.

Esto es en síntesis lo que quiere decir el tal escrito; en cuanto á lo que dice de si el Sr. Rodríguez quedó en cierta ocasión de una manera fea en «La Unión Liberal», esto él lo sabrá, y con ellos se las compongan, pues á nosotros no nos va ni nos viene.

Nada más.

¿Ya ha pagado el matutero Gou la multa que se le impuso por haberle cogido infraganti mientras defraudaba intereses de consumos?

No nos cansaremos de preguntarlo hasta que se haya hecho efectiva dicha multa.

Imp. F. Cucurella, Corró, 9.—Granollers

TERRA PER ACENSAR

prop d'aquedta vila y de l'estació de Nort, jún á la carretera de Caldas.

5 metres ample per 80 ó més de fondo 4 duros cens, redimible al 4 per 100, sense entrada, ni d'haber de asegurar al capital, ab obras, fins als tres anys.

Rahó: M. Iglesias, P. de las Ollas, 16

SECCION DE ANUNCIOS

⇒ **ARMERÍA** ⇐

— DE —

RAFAEL PRADES

ARMAS Y EFECTOS DE CAZA

Taller de reparaciones en toda clase de armas

CARTUCHERÍA CARGADA Y VACÍA

PLAZA DE LA CORONA, 10

GRANOLLERS

Gran fábrica de gorras

— DE —

Esteban Ballescá

Grandioso surtido en Gorras y Sombreros

Especialidad en Gorras de uniforme

PARAGUAS DE TODAS CLASES — PRECIOS ECONÓMICOS

Plaza del Ganado, 34 GRANOLLERS

Jaime Sisa

ALQUILER, CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN

DE

BIBICLETAS Y PNEUMÁTICOS

GRAN SURTIDO EN ACCESORIOS

SANTA ELISABET, 14

GRANOLLERS

Taller de hojalatería y lampistería

— DE —

JOSÉ BOTEY

SE CONSTRUYEN GASÓMETROS PARA GAS ACETILENO

INSTALACIONES DE TIMBRES ELÉCTRICOS

Conducciones de agua y gas ☼ Venta de carburo

CALLE DE LA PALMA, 9 y AURORA, 1 Y 3

GRANOLLERS

Impresiones de todas clases : Precios económicos

IMPRENTA

— DE —

FRANCISCO CUEURELLA

Calle de Corró, 9.-GRANOLLERS

Agencia de encargos rápidos para dentro y fuera de la población

— DE —

Antonio Corruella y Miguel Pous

LOS ENCARGOS SE RECIBEN EN

Plaza Ganado, 40, y Plaza Constitución, 24

Se admiten toda clase de recados por difíciles que sean.

LA ESTACA

Periódico Republicano Radical
Precio 5 céntimos